

La Secretaría de Investigación y Extensión “desde adentro”:

El motor administrativo que trabaja con fuerza y compromiso



Conversamos con la Lic. Marcela Alvarez, personal no docente de la Facultad de Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales de la UNSa. Nos compartió cómo es su trabajo en la Secretaría de Investigación y Extensión y destacó la importancia de participar activamente en la vida académica como una forma de fortalecer el sentido público de la universidad.

Una mirada desde la gestión administrativa

Desde septiembre de 2024, Marcela trabaja en la Secretaría de Investigación y Extensión de nuestra facultad. Es egresada de la Licenciatura

en Administración –una carrera que permite desarrollar una mirada estratégica sobre los procesos organizacionales – y forma parte del estamento no docente donde cumple funciones claves para la puesta en marcha de la Secretaría.

Su rol es esencial para que los procesos internos de investigación y extensión puedan llevarse a cabo con eficacia. Desde la gestión documental hasta la organización de jornadas y capacitaciones, su trabajo abarca múltiples áreas. En sus palabras: *“Mis tareas son muy versátiles, soy parte de los procesos administrativos, ayudo a la organización y seguimiento de proyectos,*

gestiono la documentación necesaria para que se concreten los procesos. También colaboro con la gestión administrativa de rendición de proyectos con financiamiento, armo notas, doy seguimiento al circuito administrativo, asisto en la difusión de las actividades de la secretaría. Lo mío es acompañar para que todo lo planificado pueda concretarse”.

Investigación y extensión: los ejes de la Secretaría

La Secretaría impulsa proyectos que conectan el trabajo académico con la comunidad y responden a



las demandas sociales actuales. Actualmente, está abierta la 6ta convocatoria a proyectos de extensión y el Programa de convocatoria Interna de Proyectos de investigación (PROCI). Entre los temas que se abordan figuran propuestas como la confección de Curriculum Vitae, Huellas Responsables y Educación Financiera, entre otros temas vinculados al entorno social y económico de nuestra provincia.

“Aquí se gestan eventos académicos que la comunidad universitaria propone. Por ejemplo, recientemente se realizó la Jornada de Auditoría. Nosotros, desde la Secretaría, hacemos el acompañamiento administrativo para garantizar que se haga correctamente y se pueda declarar de interés académico”, menciona.

También, es clave el trabajo de articulación entre la Secretaría y los institutos de investigación que funcionan en el ámbito de la facultad: el Instituto de Investigaciones Económicas (IIE), el Instituto de Desarrollo Regional (IDER), el Instituto de Estudios Laborales y del Desarrollo Económico (IELDE), el Instituto de Investigaciones Contables (IIC) y el Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales (IUS-UNSa). Esta vinculación es fundamental para garantizar la calidad y continuidad de las líneas de investigación vigentes.

JICES: un espacio para compartir saberes

Uno de los eventos centrales que organiza la Secretaría son las Jornadas de Investigación en Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales (JICES). Esta actividad permite compartir avances de investigación tanto de docentes como de estudiantes, consolidando un espacio de encuentro académico y formativo. Marcela comenta que: *“Las JICES son una de las actividades más importantes que tenemos, porque allí se presentan resultados de investigaciones y proyectos en marcha, pero también los estudiantes exponen sus avances de*

tesis. Se genera un espacio para recibir consultas y enriquecer los trabajos”.

La edición de este año se realizará el 23 y 24 de octubre, con la participación de distintos actores de la comunidad universitaria. *“El evento está abierto a docentes, investigadores, graduados, estudiantes y personal no docente y busca difundir trabajos sobre temáticas referidas a las Ciencias Económicas en áreas como Auditoría, Contabilidad, Administración, Economía, Derecho, entre otras”*, sostiene.

Innovación en la enseñanza y nuevas propuestas

Otra iniciativa destacada es el 9º Encuentro en Innovación en la Enseñanza de las Ciencias Económicas, organizado junto a la Red FACE (Red de Facultades de Ciencias Económicas del Norte Argentino), que este año tendrá lugar en la ciudad de Salta. El evento convoca a docentes de toda la

región para compartir experiencias pedagógicas, recursos didácticos y enfoques innovadores en la enseñanza universitaria.

Además, se continúa promoviendo la Feria Extensionista, un espacio destinado a visibilizar el trabajo de vinculación con el medio. Marcela agrega: *“Este año ya realizamos una 2ª edición con el objetivo de mostrar el trabajo realizado, tanto desde la Secretaría como por los docentes, quienes muestran sus proyectos de extensión”*.

En esta oportunidad la actividad se pensó especialmente para los ingresantes, para mostrar cómo se aplican los conocimientos de las carreras en el mundo real.

¿Cómo se gestiona una propuesta?

La Secretaría tiene un procedimiento claro y accesible para presentar propuestas académicas.





Todo comienza con una reunión con el Secretario para evaluar la viabilidad de la propuesta. Luego se solicita el pedido formal mediante nota y se inicia el circuito administrativo correspondiente: *“La misma se envía por mail y le damos el curso administrativo. Según el asunto, se evalúan las propuestas en las comisiones correspondientes para su aprobación y luego por el Consejo Directivo. Desde la Secretaría también nos encargamos de la convocatoria y difusión”*, explica.

Perspectivas y desafíos a futuro

La Secretaría se enfoca en proyectar líneas de trabajo sostenidas en el tiempo, que respondan a intereses académicos y sociales de la región. En este sentido, Marcela destaca: *“Se busca ampliar las líneas de investigación para profundizar el trabajo interdisciplinario y para abarcar más problemáticas actuales. También queremos fortalecer el vínculo con empresas del medio, con organizaciones sociales y con otras instituciones para contar con más actores involucrados en los proyectos”*.

Otro de los objetivos es impulsar instancias de formación continua, especialmente dirigidas a graduados y personal no docente. La Secretaría está abierta a recibir propuestas que enriquezcan el calendario académico y permitan seguir

capacitando a los distintos estamentos.

Sin embargo, los recursos disponibles siguen siendo una preocupación concreta: *“No se puede desconocer la crisis económica del país en la cual nos encontramos insertos, donde los recursos son escasos y eso implica tener que buscar más fuentes de financiamiento para concretar las acciones planificadas”*.

La universidad como espacio de encuentro

Marcela destaca el valor de la participación en la vida universitaria más allá del aula. Su mensaje es una invitación clara a involucrarse: *“Queremos que se sumen a las actividades de investigación y extensión que continuamente estamos generando. Participar fortalece no solo la formación académica, sino también el sentido de pertenencia con la universidad pública”*.

Para lograr mayor alcance, también se trabaja en articulación con otras áreas de la comunidad universitaria: *“Buscamos generar lazos, por ejemplo, con el Centro de Estudiantes, para que ellos también colaboren con la difusión y el involucramiento de los estudiantes. Creemos que su rol es clave”*.

Participar en estas instancias no solo aporta al desarrollo académico individual, sino que

también permite construir conocimiento colectivo y socialmente comprometido: *“Sumarse, además de ser un aporte a la formación académica de cada uno, permite contribuir a la mejora de la comunidad. Favorece el intercambio de posicionamientos entre personas del campo, que están debatiendo y reflexionando sobre procesos vinculados”*.

Cierre: compromiso y construcción colectiva

En un contexto donde los recursos son escasos pero las ideas abundan, el trabajo de quienes sostienen la universidad pública desde el esfuerzo cotidiano cobra un valor especial. La voz de Marcela recuerda que cada trámite, cada evento y cada proyecto necesita de personas comprometidas para concretarse. Su mensaje final resume el espíritu de la Secretaría: *“Podemos pensar en la universidad como un espacio de encuentro y de reflexión. Participar es una forma de ejercer nuestra responsabilidad social para construir una sociedad más justa”*.

¿Cómo contactarse con la Secretaría?

Personalmente en la oficina que se ubica en la planta baja de la facultad, por Instagram @sie.eco.unsa o por correo electrónico: secinvestigacion@eco.unsa.edu.ar